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ТРУД-ЛУЧШ АЯ ПОДДЕРЖКА 
новой КОНСТИТУЦИИ СССР

Х О Р  о Ш и  Е 
Р Е З У Л Ь Т А Т Ы

В этом году на каф едре автомобильных до 
рог, мостов и фундаментов продолжается напря
женная работа по соверш енствованию учебного 
процесса. Сейчас младшие курсы  уж е занима
ются полностью по новым планам, по всем 
предметам разработаны и успеш но использую т
ся новые методические указания.

Больших успехов добилась кафедра в научно- 
исследовательской работе. Д осрочно  выполнено 
обязательство по объему хоздоговорны х работ, 
экономии от внедрения результатов исследо
ваний в производство, которая составила 500 ты
сяч рублей, публикациям  научных статей и учеб
но-методических пособий. Немалую помощ ь в 
научных исследованиях оказывают нам студенты. 
Яркий прим ер тому недавняя защита дипломных 
проектов, среди которы х 29 был>1 признаны ре
альными.

Сейчас на каф едре под руководством  доцента 
В. И. Кузнецова продолжается крупная работа, 
которую  мы выполняе/л в сотрудничестве с 
объединением «Якуталмаз». Важным результа
том ее стал нормативный документ —  реком ен
дации по проектированию  земляных сооружений 
на Севере.

М ного  сил и энергии отдают учебной и на
учной работе наши доценты Е. И. Ш елопаев, 
В. И. Ж уков, Ю . Н. Казаков, М. А. Бурлакова, 
И. Я. Богданов. Благодаря их труду и труду их 
товарищ ей, каф едра подходит к празднованию 
60-летия Великого О ктября с хорош ими показа
телями.

Г. ШИШКАНОВ, заведующий кафедрой.

С переездом в новое здание у кафедры тео
ретических основ электротехники существенно 
изменились условия для успешного ведения 
учебного процесса. ,

НА СНИМКЕ: и. о. заведующего кафедрой 
Ю. С. Перфильев и старший преподаватель 
Ю. М. Грудинов во время испытаний лаборатор
ных стендов. В их сборе и регулировке прини
мали участие студенты электромеханического и 
энергетического факультетов.

Ф ото  Е. Ванслава.

Работники народного

= образования, воспи-

Е тывайте подрастаю-

= щее поколение в духе 

I  идеалов коммунизма, 

= сознательного отно-
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Успех по всем 
направлениям

П одготовка к 60-й годовщ ине Великого О ктяб
ря в институте волнует всех — и преподавателей, 
и студентов. Расскажу о том, как идут дела на 
каф едре теоретической механики.

Геннадия Борисовича Золотарева, заведую 
щ его каф едрой, я застала не одного. В кабинете 
было еще несколько человек, и все они что-то 
писали и чертили на небольших листках бума
ги. М ы разговорились с Геннадием Борисовичем 
о работе, о том, как выполняются социалистиче
ские обязательства. Постепенно и другие  втя
нулись в наш разговор. Ведь тема его  —  успе
ваемость студентов —  научная работа кафедры, 
то есть то, что волнует каж дого .

—  В этом году, —  рассказывает Геннадий Бо
рисович, —  на нашей каф едре два студента 
—  В. Величко и Н. Нестерович защитили реаль
ные дипломны е проекты , результаты их иссле
дования сейчас внедряются в производство.

Ребята еще на втором  курсе приш ли в НСО. 
Было лю бопы тно узнать, в чем же заключается 
эта исследовательская работа, о которой  они 
так м ного  слышали. Борис Николаевич Ходы 
рев, преподаватель каф едры, заметил интерес 
студентов, сумел привлечь их к творческому 
труду. Серьезнее стало отношение к учебе, и в 
результате второй курс  окончен на «хорош о» и 
«отлично». А  вскоре —  участие в разработке 
хоздоговорной  темы. Работали усердно, с азар
том. И вот в этом году сдан больш ой экзамен— 
первый в их ж изни  труд  получил оценку  «отлич
но».

Преподаватели каф едры теоретической меха
ники ведут занятия только на младш их курсах, 
но с первых ж е  ступенек обучения учат сту
дентов видеть в себе будущ их специалистов. 
Алевтина Сергеевна Зотова убеждена, что ре
бятам уж е  на первом-втором  курсах под силу 
настоящая исследовательская работа. Реферат 
Т. С околовой «И нженерные работы Н. Коперника» 
был одобрен на конф еренции НСО. Интересные 
рефераты были представлены А. Бердниковой, 
В. Зарецким  и другим и студентами группы  485-3.

Во время беседы я  обратила внимание на ли
стки бумаги на столах.

— Это перф окарты для кабинета автоматиче
ско го  контроля,—  поясняет Сергей Иванович 
Щ елканов.

Преподаватели каф едры решили создать та
кой кабинет своими силами. Деньги заработали 
при выполнении хоздоговорной темы. Практиче
ские занятия будут проходить здесь более пло
дотворно и для студентов, и для преподавате
лей. Особенность в' том, что здесь м ож но  одно
временно проверить знания всей группы  сту
дентов, выяснить, кто что не понял, тут же 
объяснить. В этом помогут перф окарты. О б ору
дованием кабинета занимается Анатолий Петро
вич Колмаков.

В прош лом  году каф едра решила курировать 
первый курс. Главное, чего добились, —  хо р о 
шая посещаемость занятий. Успеваемость во вто
рую  сессию возросла на 6 процентов. Кроме 
того, преподавателями каф едры было написано 
и опубликовано в центральных журналах 11 ста
тей, вместо 8 по плану. И ещ е один важный 
штрих к  портрету каф едры. Под руководством  
проф ессора Е. М. Гольдина завершена и внед
рена в производство крупная хоздоговорная 
работа. Ее экономический эф фект —  5 миллио
нов рублей.

Т. ГОЛОВЧАНОВА.

Е шения к учебе и тру

ду! Совершенствуйте 

подготовку кадров 

для народного хо

зяйства!
(Из призывов ЦК КПСС к 60-й 
годовщ ине Великой О ктябрь
ской социалистической револю 
ции).

21 ОКТЯБРЯ В ИНСТИ
ТУТЕ СОСТОИТСЯ СЛЕТ 
СТУДЕНЧЕСКИХ СТРО И
ТЕЛ ЬН Ы Х  ОТРЯДОВ.
б о й ц ы , к о м а н д и р ы , 
КОМ ИССАРЫ  п о д е л я т 
с я  опытом, п о д в е д у т  
итоги с о ц и а л и с т и ч е 
с к о г о  с о р е в н о в а н и я .

На финишной 
прямой

Кафедра конструирования и 
производства радиоаппарату- 
ры в прош лом  году заняла 
первое место в социалистиче
ском  соревновании среди вы
пускаю щ их каф едр института. 
Это накладывает на нас осо
бенную  ответственность за 
высокие результаты труда.

К 60-летию Великого О ктяб
ря перевыполнены обязатель
ства коллектива почти по всем 
показателям.

Наибольший вклад в выпол
нение обязательств дали ус
пешная защита кандидатской 
диссертации старшим препо
давателем В. И. Томилиным, 
освоение больш ого объема 
хоздоговорны х НИР по теме 
доцента А. Р. Попова, публи
кации в центральной печати 
доцента А. А. Захарова, по
лучение патента во Ф ранции 
доцентом  Г. С. Турчанино
вым и А. В. Воронковы м, ра
бота _ по научно-технической 
пропаганде доцента А. И. 
Кондрашева. 70 дипломны х 
проектов (по плану —  50) ре
комендованы  ГЭК к внедрению  
в производство, четверо на
ших студентов получили дип
ломы с отличием. Идет твор
ческое содружество с пятью 
предприятиями (по плану —  
2), в том числе с Институтом 
хирургии имени академика 
Вишневского. Кафедра заняла 
второе место в институтском 
см отре-конкурсе  по охране 
труда и технике безопасности.

Как часто бывает на «фи
нишной прямой», накал борь
бы за призовое место в ин
ституте нарастает. У нашего 
коллектива есть определенны е 
возм ожности для выполнения 
принятых обязательств и до
стойного завершения этого 
знаменательного м ногими вы
даю щ имися событиями года.

А. КОНДРАШЕВ,
заведующий кафедрой.

I КОМСОМОЛЬСКАЯ ж и зн ь

I Читайте, завидуйте!
■ Четыре месяца шло обсуждение проекта новой Конститу

ции СССР: советские граждане изучали и анализировали 
ка ж дую  статью, вносили ценные предложения по их улуч
шению. Коллективы всех предприятий, учреждений, всех 

й учебных заведений страны приняли участие в обсуждении.
I  А  5 октября в нашей группе прошел Ленинский ур о к на тему 

«Я — гражданин Советского Союза».

■ Какие простые слова; «Я— гражданин...», но какой глубокий 
смысл таится в них, какая гордость за свое Отечество! На 
Ленинском  ур оке  мы узнали о новых положениях Конститу- 

I  ции СССР, о тех изменениях, которы е были внесены в нее. 
О бо всем этом рассказала ко м с о р г нашей группы  Галина

! Беляк. В своем докладе она сравнивала жизнь советского 
гражданина и граждан капиталистических стран. Какая неу
веренность в своем будущ ем, какой страх перед ж изнью ,

[ перед завтраш ним днем -звучит в ответах американского  ра
бочего корреспонденту газеты «Правда». М ы, граждане Со
ветской страны, уверены, что никогда не останемся без ра
боты, наша Конституция гарантирует нам право на труд. Ре-

9бята горячо обсуждали доклад.
Ольга Ф едяева рассказала о работе В. И. Ленина «Задачи 

сою зов молодежи». Несмотря на годы, прош едш ие со вре-

| мени ее опубликования, она актуальна и сегодня. Галина 
Афанасьева сделала инф ормацию  о подготовке  к встрече 
60-летия О ктября, Ирина Батуро —  о ком сом ольских пору-

8 чениях, Евгений ЙЭденко —  о майском  Пленуме ЦК КПСС.
Ленинский ур о к  прошел очень хорош о. Ребята подготови

лись к нему не только добросовестно, но и творчески, по-

S этому всем было интересно. Хотелось бы, чтобы Ленинские 
уроки , ком сомольские собрания проходили всегда с такой 
ж е  активностью.

Г. АФАНАСЬЕВА, I
f    ______        _ _ _ _ _ _  студентка группы 497-2. |
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ОКТЯБРЬ В СУДЬБАХ ЛЮДЕЙ
П огож им  октябрьским  днем 

Мартиан Дороф еевич М уко 
ед не спеша шел по проспек
ту М ира. Ш ел, сам того не 
зная, что судьба уготовила 
ему встречу, которая заставит 
мыслями вернуться в собы
тия более чем тридцатилетней 
давности.

Итак, он дош ел до пересе
чения проспекта М ира с ули
цей Д иктатуры  пролетариата, 
и в это время его кто-то ос
торожно тронул сзади за пле
чо...

—  Извините, вы, случаем , 
не Мартиан Дороф еевич бу
дете?

Спрашивающий, уж е  пож и
лой человек, страдающ ий 
оды ш кой, был, конечно, сму
щен, и М уко е д  постарался 
его ободрить, подтвердив его 
предположение. Оказалось, 
что его уж е несколько дней 
разыскивает в Красноярске 
шоф ер А баканского  автопред
приятия военных лет, основал 
которое в те далекие годы 
М укоед. Удивительна цель, с 
которой приехал в Красно
ярск старый шофер, —  спро
сить совета у М укоеда, какой 
жизненны й путь выбрать род 
ным внукам. Что м ог ответить 
Мартиан Дороф еевич? На этот 
счет рецептов не предусм от
рено. Каждый —  хозяин сво
ей судьбы. Сказал, как бы 
подводя итог личного ж изнен 
ного опыта, что главное — 
любить дело, котором у соби
раешься посвятить всю жизнь.

Расстались они по-родном у, 
обнявшись, и М уко е д  долго 
не м ог успокоиться от волне
ния, вызванного нежданно
негаданной встречей. В памя
ти ожили воспоминания воен
ных лет, как в калейдоскопе 
замелькали лица, события, 
факты. Жив ли ты, Василий 
Ф илиппович Коптев, секре
тарь крайком а партии 1941 го 
да? С колько  проведено вместе 
бессонных ночей за реш ением 
вопросов организации авто
м обильного  транспорта в 
крае. Как-то поживаю т те дев
чата-сибирячки, которы е се
ли за баранку автомашин 
вместо уш едш их на фронт 
отцов, м ужей, братьев...

В том, сорок первом  году, 
автомобильное хозяйство
Красноярского  края оказалось 
в критическом  положении. 
Разом уш ло на ф ронт по
давляющ ее б о л ь ш и н с т в о  
профессиональных водителей.

План по перевозкам  катастро
фически не выполнялся. Тогда 
и прибыл в Красноярск глав
ный инженер Черниговского 
автотранспортного треста М. Д . 
М укоед. По его инициативе 
были созданы автошколы в 
Абакане, М инусинске, Уяре, 
Канске. За руль сел «слабый 
пол». О днако М артиану Д о ро - 
феевичу пришлось ввести 
ж есткую  систему обучения, 
продиктованную  условиями 
военного времени: с первого 
дня обучения —  за руль ав
томобиля.

Великими слезами давалась 
наука девчатам. Едет, бывало, 
он по трассе, глядит — стоит 
машина, а у нее бьется пона
прасну молоденькая девчонка. 
Мартиан Дороф еевич отправ
ляет своего шофера дальше.

ВИЧ с душ евной теплотой;
—  Это надо было видеть, 

чтобы хоть немного понять, в 
чем суть жизни, когда дев
чата снаряжали в д орогу ш о
ф еров из раненых ф ронто
виков. Выйдет такой водитель 
из госпиталя, а в чем душа 
держится — неизвестно, сил 
крутить рукоятку нет. Но ра- 
ботать-то надо. Плача, прине
сут ему девчонки горячей во
ды, запустят двигатель, подса
дят в кабину —  и езжай, м и
лый... Чем измерить то вели
кое, объединенное общ ей бе
дой. братство? Нет ему меры.

Размышляя над судьбой 
Мартиана Дороф еевича М у
коеда, приходиш ь к выводу; 
в ней, как в капле воды, от
разилась судьба целого наро
да, чей путь высветлен рево-

профтехучилища в Брацлове, 
а затем курсов механиков в 
Киева Михаил Дороф еевич 
работал механиком  совхоза 
«Красный П ерекоп» Херсон
ской области. Возглавляемый 
им отряд механизаторов гре
мел на всю область, показы 
вая рекордны е нормы  выра
ботки. Тогда и приехал в сов
хоз М. И. Калинин, кстати, по
интересовавшийся у М укоеда, 
как ему удается бить р е 
корды. Особых секретов не 
было, просто его бригада ра
ботала и ночью, при свете 
фар оперативно ремонтируя 
механизмы, что позволяло не 
тратить на это дневное время.

Любопытны были ф ормы 
поощ рения за хо1эоший труд. 
О тличившемуся предоставля
ли право ехать учиться на

свидетельством, институт м е
ханизации сельского хозяйст
ва — с отличием. Работал то
карем  по металлу, секрета
рем  сельсовета, техноруком  
автобусно-таксомоторного пар
ка, преподавателем школы 
шоферов... В Красноярске ему 
неоднократно предлагали воз
главить автотрест, но всякий 
раз он отказывался. Почему? 
Он не м ож ет быть админист
ратором, его стихия —  всегда 
быть в гущ е событий, среди 
людей, проводить свои идеи 
в ж изнь на практике, реально 
видеть результаты. В свои 
семьдесят лет он по-преж не
му неутомим, рассказывает 
так, что забываешь про перо 
и бумагу. Авторитет доцента 
каф едры охраны труда у сту
дентов — безоговорочны й.

ЧЕЛОВЕК И ЭПОХА

а сам, оживив двигатель, едет 
вместе с незадачливым ш оф е
ром. И так —  до следую щ ей 
остановки. М аш ины были в 
основном  изношены, а опыта 
у водителей — никакого. Вот 
так, с вы нужденны ми останов
ками, добирался до пункта 
назначения.

Тяжелое, неимоверно тяж е
лое было время. А  вспомина
ет о нем М артиан Д ороф ее-

лю ционны м  пламенем Велико
го О ктября. М ог ли даже по
думать его отец, потомствен
ный крестьянин, всю жизнь 
перебивавшийся с хлеба на 
квас, что сыну его будет жать 
р уку  глава государства «все
российский староста» Михаил 
Иванович Калинин. И не в че
тырех стенах, а прямо в поле, 
на свежевспаханной борозде. 
А  так было. После окончания

курсы  шоф еров. И завоевав
ший это право был на верху 
счастья. Чувствуете дыхание 
эпохи? На долю  М укоеда и 
его товарищ ей выпала честь, 
осваивать первые отечествен
ные комбайны «Коммунар». В 
бригаде они были под поряд
ковы м ном ером  от 13 до 21. 
И все, без исклю чения, члены 
бригады делали свое дело с 
высочайшим чувством ответ
ственности, неиссякаемой пыт
ливостью, страстью к знаниям. 
Сейчас Мартиан Дороф еевич 
не помнит имя того беспри
зорного  паренька, что случай
но прибился к бригаде в 
тридцатом году. Но хорош о 
помнит, как он «натаскивал» 
его, помогал осваивать азы 
профессии. Начинал паренек 
с прицепщ ика, а когда М уко 
ед получил повышение —  
уходил механиком  на цент
ральную усадьбу совхоза,— то 
в отделении оставил его за 
себя. Об этом факте своей 
биограф ии Мартиан Д ороф ее
вич говорит с особы м у д о 
вольствием. О но понятно, ибо 
всю свою сознательную жизнь 
в нем бьется пульс педагога, 
человека с активной ж изнен 
ной позицией.

Все, что ни делал М укоед, 
было добротным. Профтех
училище закончил с золотым

Как-то в коридоре  института 
к нему обратился молодой 
человек. Представившись, он 
довольно путанно, но в иск
ренних и горячих выражениях 
рассказал свою историю. М еч
тал об автодорож ном  ф акуль
тете, но не прошел по кон 
курсу, автоллобиль —  его лю 
бовь, твердо это знает, а 
сейчас прямо в отчаянии... 
М артиан Дороф еевич про
никся сочувствием к парню, 
помог ему. Убежден, что из 
него выйдет отличный специ
алист.

Вот так и идет он' по жизни, 
щ едрой рукой  рассыпая о к 
руж аю щ им  его лю дям  добро. 
В главном жизнь ему платит 
тем же. Он известный и ува
жаемый в городе человек, не 
говоря уж е  о коллективе ин
ститута. Радуют дети. Сыновья 
Борис и Леонид, дочь Зоя —  
все с высшим образованием. 
Коммунисты, как и отец. А 
внук Валерий пошел по сто
пам деда — будет автомоби
листом, учится на автодорож 
ном факультете. Так что дела 
эпохи нынешней в надежных 
руках. А  ветераны продолж а
ют жить так, как привыкли; 
не ш умно, но прочно и на
дежно. Новых вам забот, М ар- 
тиам Д ороф еевич!

Ю . ЮРЧЕНКО.

По следам выступлений 
« П о л и т е х н и к а »

в газете «Политехник» за 29 июня была опубликована 
статья В. Секериной «Иностранный язы к в интересах спе
циальности (о методе Н. И. Тарнаповича, его сторонниках 
и противниках)». В ней го в о р ;^о сь  о необходимости более 
эффективно вести преподавание иностранных языков в на
шем техническом  вузе с тем, чтобы вы пускники, куда бы 
они ни распределились после окончания- института —  в на
учную  лабораторию, конструкторское  бю ро  или в цех и 
строительный участок,—  могли следить за новинками науки 
и техники в иностранной печати и патентной литературе, 
участвовать в установке и наладке им портного  оборудова
ния и т. д. Именно в этом направлении в течение многих 
лет ведет свой эксперимент старший преподаватель ка
федры нем ецкого  языка Н. И. Тарнапович. О днако  он не

встречал подд ерж ки  ни со стороны руководства кафедры, 
ни ряда своих коллег.

Статья была обсуж дена в коллективе каф едры, методи
ческой комиссией института, ректоратом.

Ректорат института, направляя Н. И. Тарнаповича с 1 сен
тября этого года на факультет повышения квалификации 
при М осковском  автомеханическом институте, выступил с хо
датайством перед руководством  Ф П К  о предоставлении ему 
возм ожности пройти учебу на факультете по индивидуаль
ному плану в связи с заверш аю щ им этапом его научного 
исследования. О дновременно ректорат обратился с прось
бой к руководству М осковско го  архитектурного института 
дать возм ожность провести Н. И. Тарнаповичу эксперим ен
тальное обучение в учебных группах первого курса в тече
ние первого семестра 1977-78 учебного  года по курсу 
«Конструкции гражданских зданий» и дать отзыв о его м е
тоде.

По инф ормации, поступившей из М осквы , сообщ ение Н. И. 
Тарнаповича об эксперименте заслушано на научно-методи
ческом  совете при М инвузе СССР, где ему предлож ено ра
ботать в одной из его секций. Им сделан доклад на секции 
Ф П К, с одобрением  встреченный коллегами, ведутся заня
тия на иностранном язы ке с м осковским и студентами.

К  3 5 0 -л ет и ю  К расноярска
в архитектуре нашего го

рода внимательный глаз м о 
жет заметить одну замеча
тельную черту —  наличие ин
тересных построек самых раз
личных стилей.

Наш ф отокорреспондент в 
неожиданном  ракурсе соеди
нил два здания, без которых

немыслим облик сегодняш не
го Красноярска.

О дно из них —  краеведче
ский музей, построенный по 
типу египетского храма. Зда
ние заложено в 1913 году по 
проекту архитектора Л. А. Чер
нышева. В 1920 оно сильно 
пострадало от пожара и лишь

в 1924 году, после восстанов
ления, в нем разместились 
экспонаты музея,

А на заднем плане снимка 
—  гостиница «Красноярск», 
построенная по проекту А. С. 
Демирханова совсем недавно, 
в 1975 году. Замысел ф ото
графии не позволил показать 
всей оригинальности здания, 
но, думаем, нашим читателям 
хорош о известен один из са
мых гостеприимных домов го 
рода.

Ф о то  Е. Ванслава.
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Приглашает ФОП

Четыре часа дня. Н аконец- 
то тронулись. Путь не близ
кий —  250 километров. Еще 
не знаем, ко го  куда распре
делят, когда прибудем  на м е
сто, но известно —  в Новосе- 
ловский район. Настроение 
веселое, со всех сторон шут
ки, песни. Едут студенты пер
вых-третьих курсов радиотех
нического факультета, едут 
навстречу осени, чистому лес
ному воздуху, едут по -хоро 
шему потрудиться.

Неуверенно держатся пер
вокурсники: им ещ е не верит
ся, что они поступили. Трудо
вое воспитание рядом  со 
старш екурсниками поможет 
им стать настоящими студен
тами, перенять опыт, узнать 
тонкости этой нелегкой обя
занности —  быть студентом.

Д орога  была долгой. Сна
чала ехали на автобусе, затем 
плыли на «Метеоре» по Крас
ноярском у м орю . Любовались 
красотой родного  края, ве
черним  закатом, когда лучи 
заходящ его солнца касаются 
вершин гор  и деревьев и. па
дают в воду, образуя радуж 
ные полосы на темной от 
приближаю щ ейся ночи воде.

Ночь уж е  наступила, а нас 
все везли и везли.

Наконец, мы на месте. П ер
вый час ночи. Но, несмотря 
на столь позднее время, спе
циально для нас была от
крыта столовая, где накорм и
ли горячим  уж ином , и быстро 
разместили в общ ежития.

В первый день, как обычно, 
устраивали быт, знакомились 
с будущ ими руководителями, 
осматривали поселок, занима
лись всем тем, чем сопровож 
дается лю бое новоселье.

Нас распределили в третье 
отделение Новоселовского 
совхоза —  в Интикуль, не
больш ой поселок в 30 кило
метрах от Новоселово. Я го 

ворю  нас — это 38 пар сту
денческих рук.

Как говорится, была бы ра
бочая сила, а работа всегда 
найдется. Уборочная еще не 
начиналась, но без работы 
нам сидеть не пришлось. Сра
зу же потребовалось десять 
строителей, пять чабанов (мы 
их называли ковбоями). О с
тальные —  на чистку кошар.

Чистка кош ары —  работа не 
легкая. Здесь нужна большая 
физическая сила. Д аж е  пар
ням тяжело, уж е  не говоря 
о девушках, а их 12. Но они 
не жалуются, стараются не 
отставать. Вот где, думаем, 
пригодилась трудовая закал
ка и вы держка, А  ведь это 
только цветочки. Все ещ е впе
реди: и работа по 10— 12 ча

сов в сутки, и ночные смены, 
и бесконечный поток машин 
с зерном...

Но мы не только труди
лись, у каж дого  свои радости, 
свои заботы. В целом отряд—  
это улей, где что ни день, 
что-нибудь да новое.

В первые же дни пребыва
ния открыли свою студенче
скую  столовую, стали есть 
вкусную , здоровую  пищу, при
готовленную нашими девуш 
ками. Ш еф -повар — Наталья 
Моисеева. Здесь всем отрядом  
отмечали ее день соверш ен
нолетия.

Радостным событием для 
нас был приезд институтского, 
СТЭМа и нашего декана 
Игоря Павловича Шанцева,
■ В наши задачи входила и 

организация культурного  до-

НА СНИМКАХ: хорошо по
работали — можно и возвра
щаться; радиотехники у зерно
погрузчика; комиссар Н. Ла

рионов готовит стенгазету; 
Почетную грамоту за ударный 
труд вручают студенту Сер
гею Назарову.

суга: собрания отряда, где об
суждались различные вопро
сы, вечера отдыха в клубе, 
шахматные соревнования, фут
бол, чтение книг... Прочитали 
лекцию  сельчанам о новой 
Конституции СССР. Ж изнь би
ла клю чом.

...И вот 10 сентября нако
нец-то пошел хлеб. У всех ра
достное настроение: вот он, 
долгожданны й, обильный у р о 
жай. Как здорово, когда ви
дишь хлеб в собственных ру
ках, не просто хлеб, а Хлеб с 
больш ой буквы, здесь его так 
м ного, чтр охватывает радо
стное чувство.

Но хлеб давался трудно. 
Хотя Павел Гаврилович Щ е р 
бинин, наш руководитель, уве
рял нас, что работа на току— 
занятие чисто ж енское. Это 
была, конечно, шутка!

Через неделю мы уж е  ясно 
себе представляли, что это та
кое, когда  уборка  идет в пол
ную  силу. Это работа по 10— 12 
часов в смену, а в пересмену 
и по 18. О собенно трудно 
приходилось на разгрузке , не 
было ни одного  подъемника.
5— 6 человек за смену вручную  
разгружали по 60-70 машин, 
выполняли по две-две с по
ловиной нормы. О собенно бы
ло тяжело, когда  шло сырое 
зерно. Хорош о потрудились 
на разгрузке  Р. Гимадутдинов, 
Ю . Смоленский, А. М атросов 
и другие. С энтузиазмом ра
ботали суш ильщ ики на агрега
те ОВП-20 (на подработке 
зерна), выполняя по две-че- 
тыре нормы. Это В. Салтано- 
вич, Н. Ларионов, Т. М удрова, 
и Ю . Егорова. Почти на всех 
трудоем ких работах на току 
находились студенты.

Большой объем работы вы
полнила бригада строителей, 
возглавляемая. ком андиром  
отряда. Бригада хорош о отзы
валась о трудолю бии А. Сва- 
лова и С. Козлова. Помогли 
совхозу выращивать овец и 
наши чабаны.

Наш отряд заключил д ого 
вор о социалистическом со
ревновании с отрядом  радио
техников из Толстого Мыса, и, 
хотя итоги остались не подве
денными, нам кажется, что 
мы поработали лучше их.

Уборочная страда закончи
лась, отряд оказал больш ую 
помощ ь совхозу —  таково 
единодуш ное мнение его р у 
ководителей. За самоотвер
женный труд  во время уб о 
рочной страды ю билейного 
года Почетными грамотами 
награждены Наталья М оисее
ва и Сергей Назаров. Объяв
лена благодарность Василию , 
Вещеву, Александру Девлеш о- 
ву и другим .

Д ом ой  ехали уставшие, со
скучивш иеся по дому, по ин
ституту, но радостные от того, 
что будет что вспомнить, что 
в юбилейный для Родины год 
мы славно потрудились.

В. ГОРЯЙНОВ, 
студент 2-го курса РТФ, слу
шатель отделения журнали
стики ФОПа.

Ф ото  автора.

Политехникам
говорят:
«Спасибо»

Ш ефская помощь поли
техников сельскому хозяйст
ву не ограничилась работой 
трех больших отрядов в те
чение полутора месяцев в 
Новоселовском, Емельянов- 
ском и Балахтинском райо
нах: кроме них, институт ре
гулярно посылал своих со
трудников и студентов для

работы в совхозах.
Еще весной в Емельянов- 

ском совхозе за институтом 
было закреплено два поля: 
восемь гектаров капусты и 
Boceivib гектаров огурцов. С 
17 июня по 27 сентября ве
лась - планомерная работа 
вначале по их прополке, а 
затем по уборке овощей.

Кроме того, с 90  гектаров в 
совхозе «Элита» был убран 
к а р т о ф е л ь .  В рабо
те участвовало около 1500 
человек со всех факульте
тов. В совхозе «Краснояр
ский» студенты и препода- 

,ватели шести факультетов 
убрали Boceivib гектаров 
свеклы.

Добросовестная работа 
студентов и преподавателей 
нашего института заслуж и
ла высокую оценку и благо
дарность руководства совхо
зов.

О. М ИЛЛЕР, 
инженер штаба по сель
хозработам.

Нынче на факультете общ е
ственных проф ессий будут
работать следую щ ие отделе
ния:

школа молодого лектора с
тремя секциями —  общ ест
венно-политической, м еж д у
народной и искусствоведче
ской; 

журналистики; 
правовое;
комсомольских активистов; 
профсоюзных активистов; 
управления производством; 

руководителей художествен
ной самодеятельности;

спортивное (судей и трене
ров).

Цель факультета —  помочь 
студентам во время учебы 
овладеть второй (общ ествен
ной) профессией с учетом 
личных наклонностей. Прини
маются на Ф О П  студенты 
всех курсов. Ж елающ ие по
ступить на Ф О П  пишут заяв
ление на имя декана Ф О П а —  
доцента каф едры философии 
Ю . П. Рогового и берут р е ко 
мендации в б ю ро  ВЛКСМ.

О начале занятий на отде
лениях следите по объявлени
ям.

Совет по общественно-по
литической практике.

ЗАБОТА о ПОВЫШЕНИИ КАЧЕСТВА
в нынешнем учебном  году кафедра электро

снабжения промы ш ленных предприятий разде
лилась на две каф едры —  электроснабжения и 
электрических систем. Заведую щ им первой ка
ф едрой избран д окто р  технических наук Влади
мир Андреевич ТРОШИН. Ему слово:

— Создание каф едры вызвано прежде всего 
потребностями повыш ения качества подготовки 
йнженеров. С этой ж е  целью мы поддерживаем  
тесные связи с передовы м предприятием  от
расли —  «Сибэнергоцветметом». Здесь наши 
студенты еж егодно  выполняю т до 20 реальных 
дипломны х проектов. И нынче 12 пятикурсников 
находятся там на практике. Интерес в этом двой
ной: студенты изготавливают для каф едры ла
бораторные стенды, для чего «Сибэнергоцвет- 
мет» выделяет дорогостоящ ее оборудование, и

эти стенды составляют специальные вопросы дип
ломных проектов. -

Студенты участвуют и в исследованиях по хоз
договорной теме «Оптимизация режим ов энер
гопотребления на Красноярском  ш инном заво
де». Наши предложения по оптимизации р еж и
мов возбуждения синхронных двигателей уже 
внедрены в производство и дают экономический 
эффект. Тема эта рассчитана до 1980 года: дадим 
рекомендации по регулированию  напряжения в 
сетях, надежности электроснабжения и оптими
зации граф иков нагрузки.

В совершенствовании учебного процесса, с 
одной стороны, и в укреплении творческих свя
зей с предприятиями, с другой, видим мы га
рантию вы сокого  качества нашей работы.



Заочная «летучка» 
читателей «Политехннка»

в  ноябре выйдет пятисотый номер институтской мно
готиражной газеты. В связи с этим наша редакция 
проводит заочную «летучку» своих читателей. Ответы 
на предлагаемую анкету помогут нам лучше планиро

вать свою работу, расширить тематику газетных мате
риалов, больше удовлетворять запросы читателей.

1. Самые запомнившиеся публикации «Политехника»?

2. Какие газетные материалы вызвали спор в 
ваших друзей, товарищей по группе, кафедре...?

кругу

3. Ваши пожелания «Политехнику-78»- по тематике, 
оформлению, стилю. Какие бы темы вы хотели увидеть 
на ее страницах? О какой проблеме, волнующей сегодня 
молодежь, хотели бы поспорить, порассуждать?

4. Вопрос к общественным корреспондентам: о чем вы 
нам не написали? Интересную идею включаем в план.

5. Ваши пожелания традиционным рубрикам газеты: 
«Партийная жизнь», «Учебный процесс: организация и
эффективность», «Комсомольская жизнь», «Политиче
ский клуб», «Природа и НТР», «Спортивная жизнь».

6. Регулярно ли вы читаете нашу газету и если 
то почему?

нет.

Ответы просим приносить в редакцию или передать че
рез партийных и комсомольских секретарей

П О Э Т И Ч ЕС К А Я  РУБРИ КА
Автор этих стихов Анато
лий Вершинский — вы
пускник нашего институ
та. Нынче он поступил на 
заочное отделение Литин- 
ститута имени М. Горько
го. А. Вершинский при
нял участие в краевом со
вещании молодых поэтов 
и писателей, только .что 
проходившем в Дивногор- 
ске. Его стихи были _ ре
комендованы к изданию
отдельной книжкой.

•* * -*
Темна, как старые бумаги, 

листва, усыпавшая сад. 
Гудят предпраздничные

флаги.
Как пламя, на ветру, гудят. 
Мне близко это время года 
с его тоской холодных дней. 
Когда и мысли, как природа, 
И обнаженней, и точней.
И лишь одно меня тревожит: 
Меня гнетет признанье в

том.
Что сердце никому не

сможет 
Сказать всего, что скрыто

в нем.
Как знать, быть может, так 

и надо. 
А  то, о чем молчат слова. 
Пусть скажут вам >

прозрачность сада 
И эта темная листва.

ПАМЯТЬ 
Я прохожу, порой еще

беспечно. 
Сквозь листопад больших

и малых дней. 
Что остается в памяти моей: 
Иной — на вечер,
А иной — навечно.

hm m i ВЕРШИНСКИЙ
Но, чтобы разглядеть его

в пути, 
От мелкого, неглавного

очистив. 
Порой необходимо отойти. 
Как от полотен

импрессионистов.
И через много дней и даже

лет
Из глубины изменчивой

картины. 
Из ярких пятен, сквозь

узор и цвет 
проступит образ, ясный и 

единый.
Нет ничего, что бы

случилось зря. 
Так иногда ничтожные

события. 
Как маленький кусочек

янтаря. 
Подводят к неожиднным

открытиям... 
* * *'

Как яростно живет
июльский лес! 

Не покладая лап и
крыльев.

Творит свое лесное
изобилье 

Весь: от грунтовых вод и
до небес. 

Тропинка на поляну
привела. 

Здесь был пожар. Еще

видна зола. 
И вот опять, как зарево,

над нею 
Встают победно заросли

кипрея. 
И, радуясь за юную их

п{)ыть,
Я думаю о свойственном

живому
Умении и в смерти находить 
Источник новой жизни и

подъема.
* * *

Человек придумал праздник. 
Чтоб поздравил друга друг. 
Пожелал успехов разных — 
В будни будет недосуг. 
Человек придумал будни 
После праздничных утех. 
Чтоб могли приблизить

люди
Тот желаемый успех.
У меня друзей немного.
Но я знаю, что они 
Обо мне забыть не могут 
Даже в будничные дни.
А  покамест рядом чье-то 
Есть плечо и сердце есть 
Каждодневная работа 
Разве может надоесть? 
Жить на свете без боязни. 
Что тебе солгут друзья,
И считать за лучший

праздник 
День, что прожит был

не зря, —
Это счастье...

Надо что-то предпринимать...
Леня проснулся и испуган

но взглянул на часы. П ро
спал. В самом деле уж е  нача
ло второй ленты. «Нет, нуж 
но что-то предпринимать»,—  
потягиваясь и зевая, решил 
Леня. В конце концов он уж е 
взрослый человек, ему 20 
лет, студент третьего курса. 
Куда это годится —  повто
рять преды дущ ий этап, из 
кото р о го  он, правда, удачно 
выкрутился. Не без помощ и 
знаком ой медсестры. Да, 
справочки зарекомендовали 
его  на первом курсе «боль
ным» человеком. Жаль, что 
Лидочка уехала.

Нет, нуж но  что-то пред
принимать. Он вспомнил, как

ЮМОРЕСКА

СТУДЕНТЫ УЛЫБАЮТСЯ

Ф Р А З Ы
Ответ студента был похож  

на него самого: на 80 процен
тов состоял из воды.

Истина рождается в споре... 
с самим собой.

Вытряхнул все свои знания, 
чтобы они его  не отягощ али.

Если дурость выходит нару
ж у, —  значит, ее вытеснило 
что-то более весомое.

Вышел из детского возраста 
—  теперь ищу выхода из дет
ства.

А Ф О Р И З М Ы
Х орош о смеется тот, кто  по

лучает стипендию.

Рыба гниет с головы, сту
дент —  с «хвоста».

Пропуская лекции, следи за 
доской  приказов.

Свадьба —  это звучит горь
ко !

Защита диплома —  кр у го 
вая оборона при превосхо
дящ их силах противника.

Сдадим посредственные 
знания на «хорош о» и «отлич
но»!

Типы студентов: «ямщ ики»—  
студенты, вы езжаю щ ие на 
тройках, «ящерицы» —  те, у 
которы х отпадает один 
«хвост» и сразу ж е  вырастает 
другой.

К ВОПРОСУ ОБ ЭФФЕКТИВНОСТИ ЗАНЯТИЙ 
(ОБЩЕПИТОВСКИЙ АСПЕКТ)

О чем думает на занятиях студент? О синусах-косинусах? О  хи
мических ф ормулах и ф изических законах? Возм ожно, об этом. Но 
с больш ей определенностью  м ож н о  сказать, что думает он чаще 
о том, где поесть и что поесть.

М ного  нареканий вызывает служба общ ественного питания ин
ститута. Низкая культура обслуживания, длинные очереди создаю т
ся в столовой и буфетах, несколько месяцев не работает буфет 
для преподавателей в корпусе  «Г», негде поесть в о гром ном  но
вом учебном  здании, а такж е в корпусе  «А». Хотя давно известно, 
что от питания зависит здоровье, работоспособность, качество уче
бы и труда людей.

Как собирается устранить недостатки в работе студенческого 
общепита дирекция столовой, что думаю т по этому поводу наши 
депутаты, народные контролеры , комиссия проф кома? Редакция, а 
вместе с ней и читатели газеты ж дут ответы на эти вопросы.

Рисунки студента Сергея ЛОШАКОВА.

клялся себе, просил товари
щей, заводил на всю катуш 
ку будильник... ничего не 
помогало.

«Нет, нуж но что-то пред
принимать», — повторял Ле
ня в мучительных поисках ре
шения проблемы . О н откло
нял то и другое  решение и, 
наконец, остановился на эк
сперименте. Хоть и учится он, 
как «волш ебник недоучка», но 
кое-что  уловил из общ их 
представлений. По теории ве
роятности прикинул, что, если 
лечь в восемь вечера, то в 
восемь утра он удивит Нину 
Павловну своим посещением. 
Леня было вспомнил, что не
почитал ф изику и мало чем 
обрадует Нину Павловну, но 
решил, что ради такого дела 
стоит идти на риск.

Смеркалось. Засыпая, он с 
сожалением подумал, что зря 
не пошел в пожарники.

Утренний рассвет заиграл 
подъем на его  ресницах. 
Взор Лени скользнул в сто
рону часов и самодовольная 
улыбка озарила его  лицо. Бы
ло шесть часов, и м ож но  
спокойно понежиться до
окончания утренней гимна
стики.

Вторично он проснулся в 
десять часов. «Постой-по
стой», —  Леня остановил
в себе желание подняться, 
дабы не забыть нахлынувшую 
идею. А  не воспользоваться 
ли ему м етодом  от противно
го (приобщ ив его  к началу

эксперимента), из которого  
следует, что нуж но лечь по
позж е, а встать пораньше. 
Ободренный, он решил, что 
не мешало бы подучить мате
матику. У ж  слиш ком  скверный 
характер у Лидии Степанов
ны. Она почему-то спрашива
ет тех, кто  ничего не знает 
и не упустит момента пожало
ваться декану. От греха по
дальше, он допоздна проси
дел над запущ енны м матери
алом.

«Нет, нуж но что-то пред
принимать», — простонал Ле
ня, проснувшись неудачно. По
жалуй, вернее будет совсем 
не спать для равновесия ба
ланса, ибо надеяться на «ут
ро вечера мудреннее» нет на
дежды.

Вдруг ему передали, что его 
просят зайти в деканат. «На
верное, Лидия Степановна на
капала», —  мелькнуло в го 
лове. Но к  Алексею  Ивано
вичу он пойдет с удовольст
вием. Д екан всегда помогает 
разреш ить неразреш енные 
проблемы  студентов. Внима
тельно выслушав Леню, он 
предложил ему остаться на 
второй год. Гениально. Леня 
ни какими бы экспериментами 
не дошел до такого вывода. 
Ура! Теперь он будет на сле
дую щ ий год учиться после 
обеда. Правда, на том  же 
курсе.

Ф. КРЕБЕЛЬ,
студент МФ, слушатель от
деления журналистики
ФОПа.
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